

que de bien poser la question et de bien y répondre, car il existe une certaine confusion apportée plutôt par la diversité de terminologie. Vous me saurez gré j'espère, messieurs, de faire pour vous ce travail de synthèse pathologique.

Pour simplifier les choses, et d'ailleurs pour être d'accord avec la clinique, disons qu'il y a deux classes de malades affectées de tabes dorsal spasmodique: les enfants et les adultes.

Chez l'enfant, on l'a appelé la *Maladie de Little*, parce que c'est Little, chirurgien anglais, qui, de 1846 à 1870, en a tracé le tableau.

Mais, ce médecin, comme cela arrive presque infailliblement dans les premiers jours d'une découverte médicale, a voulu trop généraliser cette nouvelle entité morbide. Les recherches postérieures ont fait connaître que la maladie décrite par Little n'est en somme qu'une variété des diverses paralysies infantiles. Toutes ces différentes modalités des myélites infantiles, qui ne diffèrent entre elles que par des nuances, s'expliquent par la diversité des lésions, des causes et des territoires envahis. Les points de contact d'un territoire médullaire avec son voisin engendrent quelque fois encore une complexité symptomatique qui a fait croire à des entités morbides différentes et autonomes, d'où il est résulté une nomenclature quelque peu complexe aussi. Ainsi, la maladie qui nous occupe portera, selon les auteurs, les noms de: maladie de Little, tabes dorsal-spasmodique (Charcot), diplégie cérébrale, paralysie spinale spastique de l'enfance (Erb), paraplégie spasmodique cérébrale (Heine), rigidité spastique congénitale des membres (Little).

Vous le voyez, messieurs, avant qu'une entité morbide soit bien précisée par les faits nombreux et bien contrôlés, la nomenclature est indécise, car elle dépend de l'idée plus ou moins juste que se fait chaque auteur de l'anatomie pathologique de la lésion. Voici, messieurs, comment Brissaud, qui a fait une étude excellente sur cette question, définit ce que l'on doit entendre par maladie de Little ou tabes dorsal spasmodique de l'enfance: "*Une paraplégie spasmodique et congénitale des quatre membres, plus prononcée aux membres inférieurs, appartenant en propre aux enfants nés avant terme, caractérisée par*